

DIARIO DE CASTELLON

PERIODICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Precios de suscripcion.
En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.
Estranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclame.
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, bajos

Viernes 23 de noviembre de 1877.
Se publica todos los dias excepto los siguientes
a festivos.

Anuncios.
Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-
mos de peseta línea. Remitidos, á precios conven-
cionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10
céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real lí-
nea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 482.

LA VIÑA.

No es difícil la elección del suelo para el cultivo de la viña. Se acomoda á todos los terrenos, salvo los pantanosos y los que son absolutamente secos y áridos. No basta plantar la viña en terreno donde pueda vivir, es necesario que dé frutos capaces de producir vino á lo menos potable. Los terrenos calizos, guijarrosos, arenosos, y en general de una naturaleza ligera, mucho mejor que la seca y húmeda, son los que mejor se adaptan á dicho cultivo. Estos terrenos reciben con más intensidad la acción de los rayos solares, conservan mejor el calor, son más permeables al aire y al gas atmosférico, dejando correr con más facilidad el agua, mojando entonces la uva sin podrirse.

La viña se planta en la vertiente de los ribazos bien soleados; ama mucho el sol y el viento. No obstante, se la cultiva en los llanos, principalmente en el Mediodía de la Francia.

La viña se multiplica por semillas, por acodamiento y sostenimiento. La simiente de pepitas de uva no la emplean más que los jardineros que quieren obtener especies nuevas. Una planta procedente de semilla no produce más que una sétima ú octava parte al año, razon por la que este medio de reproducción es muy poco usado en la agricultura.

El acotamiento empleado para la multiplicación de la viña es conocido bajo el nombre de *provoignage*. Se extienden sarmientos y se los entierra hasta cierta altura, sosteniéndolos por medio de unos ganchos de madera, mientras que la otra parte se mantiene fuera del suelo. En la primavera la parte enterrada arroja racimos, mientras que la libre dá ramas. Al cabo de un año se cortan los sarmientos, es decir, se les arranca de la cepa madre. El *provoignage* tiene ventajas, pero ofrece numerosos inconvenientes, y, á escepcion de algunas comarcas, hoy se prefiere á este sistema el de los sostenimientos.

El sostenimiento se hace con puntas de sarmiento de 25 á 35 centímetros de longitud, teniendo á lo menos dos ó tres ojos. El terreno debe cabarse profundamente; se coloca allí el sostenimiento un poco inclinado, dejando dos ojos fuera. Se prefieren, y con razon, los ganchos á los simples sostenimientos, es decir, que con el sarmiento se corta una parte del tronco que le sostiene, y se entierra dos ó tres centímetros de este tronco con el sostenimiento.

Desde algunos años acá, los viticultores de las podas más renombradas han construido ganchos provistos de raíces en número bastante considerable. Los colocan en tierra, algunas veces en tarros, dejando apuntar las pequeñas raíces, despues las vendon y las espidan para volverlas a plantar. Este género de cultivo se ha desarrollado sobre todo en *Thomery*, que espide todos los años una cantidad considerable, vendiéndose generalmente á 1 franco y á 1 franco 25 el pié.

En el Norte y en la mayor parte de los departamentos del centro de Francia se plantan viñas en líneas paralelas, separadas de 50 á 65 centímetros, dejando la misma distancia entre planta y planta.

En el Mediodía se plantan en dos hileras, con un metro de distancia entre las cepas y dejando hasta tres y cinco metros de espacio entre las hileras. Estos espacios se aprovechan para cereales y legumbres. En *Provence* plantan en estos espacios olivos, higueras y otros árboles frutales.

En el centro y en la mayor parte de la Francia cada cepa está sostenida por una horquilla y por lo general estas horquillas, se les reune de tres en tres, como un haz formado de tres eslabones. En los departamentos del Mediodía no se dá á la cepa ningun sostenimiento. Se corta la cepa al nivel de la tierra, y los sarmientos llenos de racimos se estienden por el suelo.

En algunos países, la viña tiene por punto de apoyo los árboles, plantados al efecto, en líneas paralelas; estos por lo general, son morales ú otros árboles frutales. Segun los terrenos y los usos del país, cada pié de árbol esta encargado de sostener de una a cuatro cepas, cuyos sarmientos corren de un árbol á otro formando arcos llenos de pámpanos y frutos. La mayor parte de las viñas de Italia y España se hallan colocadas de esta manera.

Las viñas destinadas á dar uvas de mesa, se cultivan en espaldares en el Norte y en el Centro, en parras en el Mediodía.

La viña necesita poco abono: los terrenos más renombrados no reciben casi ninguno. Los estiércoles aumentan la producción pero empeoran la clase del vino. El mejor procedimiento es trasportar al pié de la cepa tierra nueva procedente, ante todo, de terrenos de aluvion, como se hace en el *Medoc*. La viña exige una labor en otoño, otra en la primavera; y una segunda cuando la uva empieza á colorear y á ser trasparente.

La operacion más importante de la viticultura es la poda, cuyo método racional, creado por una larga experiencia, descansa en todas partes, en la manera particular con que la viña llena el curso anual de su vegetacion. La uva no puede producirse nunca más que sobre el tierno tallo que nace cada año del ojo, el cual es á la vez boton del tallo y del fruto. El vello ligero y dulce que protege en invierno el ojo de la viña contra el frio, ha hecho dar á este ojo el nombre de *bourre* (borras). Luego, que á la viña se la deja desarrollar libremente, cada una de estas borras produce un sarmiento; y cuando la rama tiene que alimentar gran número de sarmientos, la mayor parte de las flores caen, no produciendo ya ni más granos ni más uvas. Las borras de la parte baja dan uno ó dos racimos poco poblados. En la poda, sólo se deja á cada cepa el número de sarmientos que puede sostener, segun su fuerza, y cada uno de estos sarmientos, despues de haber dado cierto número de racimos, se le corta á dos ó tres ojos, ó uno solo, como sucede con frecuencia, segun el vigor de la cepa. Esta nunca puede producir más que sarmientos del año, los únicos que dan fruto, y cierto número de ramas más ó menos antiguas, encargadas de producir los sarmientos que deben subvenir á la cosecha anual. Se poda más ó menos corta, se deja á la cepa más ó menos rama, y á esta más ó menos borras, segun las condiciones del vi-

ñedo. A la habilidad y talento del viñador queda el modificar la poda, pero basándose siempre en los principios que se acaban de sentar. En verano se acortan ó se suprimen los sarmientos que por una vegetacion exuberante atraen á la sávia, perjudicando el desarrollo de la uva.

El cultivo de la viña está hoy espuesto á tantos peligros, que no hay exageracion en decir que es la más precaria de las industrias agricolas. Las influencias meteorológicas ejercen sobre ella una influencia desastrosa. En las mañanas de la primavera los hielos matan todos los botones, y por consiguiente, la cosecha completamente perdida; las lluvias impiden el fomento de los óvulos; las tempestades asolan los sarmientos y destruyen las uvas, y, si el otoño se presenta frio y húmedo, impide la completa sazón.

Luego vienen los enemigos terribles, los parásitos, la *pyrale* y el *eumulpe*, que no son nada; el *oidium*, cuyos estragos casi se han olvidado, al considerar la destruccion completa con que amenaza la *phylloxera*. El *oidium* vino de Inglaterra en 1845. En 1850 causaba grandes estragos, se encontró el azuframiento, y gracias á este procedimiento, el *oidium* no fué muy temible.

La *phylloxera* ha venido de América, es un insecto microscópico, toma infinitas formas, pulula de una manera prodigiosa, y al trazar su ruta por el suelo, deja una mancha de aceite en las viñas que toca, que las infesta y mata. ¡Quién librará á la humanidad de esta peste y de esta ruina! nadie lo sabe todavía. Pero si la ciencia ó la naturaleza no encuentran el remedio, las cepas y viñas más renombradas de la Francia están perdidas.—(*El Consultor.*)

La *Lealtad Española* publica anoche un artículo encaminado á demostrar que el partido carlista por el imperio de las circunstancias y por sus inclinaciones conservadoras, está dentro de la política que defiende el colega, y que por lo tanto el partido carlista, al venir á la legalidad, tiene que aceptar el programa del partido moderado histórico.

Esto sentado, *La Lealtad Española*, en nombre del partido cuya política sostiene, declara que está dispuesto á facilitar los medios á fin de que se verifique la union decorosa para todos, y añade que el deseo del partido moderado es que llegue el caso de que los cargos de su junta directiva, y los de sus comités puedan ser compartidos, para que llegue un dia en que lo sean los asientos en el congreso y los puestos y cargos en la gobernacion del Estado, cuando S. M. crea conveniente llamarlos al poder.

El diario moderado termina su artículo con las siguientes palabras: «Del partido que fué carlista depende exclusivamente el que esto pueda tener lugar, y exclusivamente suya será tambien la responsabilidad que, por no hacerlo, pueda caberle en la historia.»

En otro lugar del periódico advierte *La Lealtad Española* que todos los señores que pertenecieron al partido carlista, y que deseen adherirse al pensamiento expresado, pueden dirigirse al señor duque

do Baena, presidente de la comision permanente de organizacion del partido, y tambien á las juntas provinciales, de partido y locales.

Dice La Correspondencia:

«En la reunion celebrada en el dia de hoy por los individuos procedentes de las filas carlistas residentes en esta capital, se acordó por unanimidad rechazar el artículo publicado por el periódico *La Lealtad Española*, en su número correspondiente al dia de ayer, toda vez que dichos señores, sin ser escitados por periódico alguno, han cumplido al unirse al círculo popular alfonsino, con lo que su decoro y dignidad exigia, reconociendo y acatando la monarquía legitima de S. M. el rey don Alfonso XII, siguiendo en un todo de acuerdo con la política iniciada por el citado círculo.

Así se nos asegura.»

FRANCIA.

Continúan siendo cada momento más difíciles y tirantes las relaciones entre la cámara popular y la política de las derechas. Los acuerdos ayer tomados, segun el telegrama que á continuacion publicamos, por la citada cámara, aplazando la discusion de las actas de los candidatos oficiales, fundando esta resolucion, y como en revancha, de las palabras del duque de Broglie; el aplazamiento de las sesiones por cuarenta y ocho horas, y las declaraciones de Gambetta en las sesiones sobre aprobacion del presupuesto, denotan una gravedad que no es preciso encarecer.

Si además las cifras sobre las votaciones que dá la *Agencia* son exactas, y solo ha habido en la que recayó sobre el aplazamiento de las sesiones una diferencia de dos votos, esto indicaria que las izquierdas han votado sin cohesion, y aun habria que reconocer que algunos diputados de estas ideas han votado en contra del aplazamiento. A reserva de rectificar ó ampliar estas impresiones por los nuevos datos que recibamos, por ahora nos hemos de limitar á reproducir el telegrama á que nos referimos, y que dice así:

«Versalles 20 (cinco y 10 tarde).—Cámara de los diputados.—El Sr. Bethmont, diputado de la izquierda, dá la lectura en nombre de la mayoría á la siguiente declaracion.

La cámara de diputados en vista de las doctrinas espuestas ayer en el senado por el duque de Broglie, presidente del Consejo de ministros, cuidadora de poner en salvaguardia su dignidad y resuelta á mantener la integridad de sus acuerdos y prerrogativas contra cualquiera diferencia, aplaza la discusion del acta del señor Reillé, subsecretario del ministerio del interior, hasta que la comision parlamentaria haya examinado la parte que dicho señor Reillé, tomó en las candidaturas oficiales y hasta que haya oido á las autoridades de Cartres (por cuya circunscripcion fué elegido dicho señor) que estaban á las órdenes del mismo.

Por 297 votos contra 210 se acuerda el aplazamiento del debate de la inenunciada acta.

El Sr. Masiou (de la izquierda).—El ministerio del 16 de mayo ha desaparecido. Ante la ausencia de un gobierno regular (aplausos en la izquierda) pido que se levante la sesion y que se fije la próxima para pasado mañana.

El Sr. Caillaux.—El ministerio ha presentado, en efecto, su dimision; pero continúa en su puesto despachando los negocios públicos hasta que sea reemplazado. Existe, pues, un gobierno regular (señales de aprobacion en la izquierda).

La cámara acuerda, por 233 votos contra 231, que se levante la sesion, fijando la próxima para el jueves de esta semana.

Las secciones de la cámara han procedido á la eleccion de la comision de presupuestos, resultando pertenecer á la izquierda todos los elegidos.

En las secciones algunos individuos de la derecha, han preguntado si la mayoría votaria inmediatamente la ley autorizando al gobierno á cobrar las contribuciones directas.

El Sr. Gambetta ha contestado en estos términos: «Esto dependerá de las circunstancias».

Crónica local y general.

Dice «La Correspondencia» que imitando algunas diputaciones provinciales el acuerdo de la de Badajoz, propónense subvencionar con 1.000 duros por kilómetro al primer canal de riego que se construya en la provincia, y con 10.000 reales á cada uno de los tres propietarios que instalen máquinas de vapor cuya fuerza no baje de 15 caballos, destinadas á elevar aguas para riegos.

Esta disposicion servirá sin duda de gran aliciente para la construccion de algunos canales en proyecto.

En un periódico extranjero se lee el siguiente método de plantar las patatas:

«Puestas en la tierra, y no enterradas como en una zanja, se cubren de una ligera capa de tierra con una azada ú otro instrumento. Colocadas en estas excelentes condiciones de aereacion, no tarda en atravesar sin dificultad la capa de tierra vegetal que la rodea, que permite al cabo de algunos dias rolearla de tierra al rededor del tallo, lo que acelera su crecimiento y maduracion. De esta manera madura más pronto y produce mucho más. Siendo originaria de un país más cálido que el nuestro, necesita aire y calor para desarrollarse en buenas condiciones, y la tierra que la rodea no debe considerarse sino como un apoyo en medio del que debe circular la mayor cantidad de aire y calor posible. Poner la patata en una zanja fria, compacta y húmeda, es contrariar, retardar su crecimiento, reducir considerablemente su produccion y someterla voluntariamente á las influencias de la enfermedad de que está atacada hace un cuarto de siglo.»

El «Boletín del Comercio» de Santander refiere en los términos siguientes el horroroso suceso acaecido en aquella ciudad el dia 16 de los corrientes:

«Anoche, pocos momentos antes de las diez, una detonacion espantosa, horrible, oida desde la mitad de la ciudad, vino á sobrecoger los ánimos de la manera que pueden figurarse los que no lo oyeron. Inmediatamente se abrieron los balcones y todo el mundo se preguntaba: ¿qué ha ocurrido?—Algo muy grave debe haber sido, contestaban; seguramente el hundimiento de algún gran edificio.

Y la realidad vino á los pocos instantes á demostrar á todos, que efectivamente habia ocurrido un hundimiento parcial de la escalera y techos de una casa de cinco pisos, del Roganche, toda ella habitada, y en la cual, se supone que algun descorazonado se valió de la dinamita para producir semejante catástrofe.

—¡Qué horror! No se concibe una cosa como esta, por más que sea ya la quinta ó sexta vez que se ha hecho ó intentado lo mismo.

En la parte inferior del edificio se halla un horno, cuyo dueño habia bajado el precio del pan ayer ó anteayer un cuarto en libra.

Esto nos recuerda el intento de hacer lo mismo repetidas veces en las fábricas La Constancia y Santa Lucía, y no sabemos si en alguna otra parte tambien.

Dios ha querido que en las voladuras producidas hasta la fecha, no haya habido más que heridos leves; pero anoche han podido ocurrir infinitas desgracias, por hallarse niños acostados en todos los pisos y los obreros de la panadería trabajando; de manera que, á haberse hecho con alguna más cantidad de dinamita (si era dinamita, como parece lo probable), ó haberlo dispuesto de otro modo que pudiera causar más daño, habria habido que sacar de entre los escombros familias enteras, que estarían muy distantes de pensar que se atentaba contra sus vidas.

El resultado de la explosion fué horrible, segun hemos dicho; la escalera quedó estropeada hasta el punto de haber tenido que subir al primer piso con una escalera de mano; la lucerna voló completamente, y las puertas de las guardillas aparecieron hechas pedazos, la mayor parte de los tabiques están pandeados, y en dos de los pisos, completamente en tierra, habiendo quedado removidos algunos sillares de la parte baja.

Del edificio, que es el contiguo al baile campestre, fueron fragmentos hasta las casas de enfrente, ó sea de la calle de Vargas, cuya distancia es bien grande, segun saben nuestros lectores, y cayeron algunos tambien en la Alameda, desgajando grandes ramas de los árboles, é hiriendo, segun se nos ha dicho, á algunas personas. Una astilla de madera fué á clavarse fuertemente en la puerta de una de las casas de la calle de Vargas, frente al horno.

El susto que recibieron los habitantes todos de la casa, debe suponerse cual sería: los niños bajaban en camisa y consternados las personas mayores, algunas con heridas leves y otras de gravedad.

Grandes son las ventajas que á los labradores de esta comarca pudiera reportarles el cultivo en grande escala de uvas para mesa, como viene haciéndose por los pueblos inmediatos á Sagunto.

Como prueba de ello, aduciremos el siguiente dato:

Segun una de las últimas revistas del mercado inglés de frutas, eran muy escasas las uvas de Almería, pero se esperaban en tres vapores que habian emprendido ya el viaje, treinta mil barriles de aquella procedencia.

Véase por ello la gran escala en que se esporta la uva de Almería para Inglaterra, y la riqueza que esta produccion y comercio representa, y piénsese seriamente en plantearlo en nuestros campos, á los que favorece una benigna temperatura.

Ayer se reunió en el salon de la escolentísima diputacion, bajo la presidencia del señor gobernador de la provincia, la junta provincial del censo. La concurrencia fué numerosa, y animada de los mejores deseos por secundar los propósitos del gobierno. Quedó instalada la junta provincial; dividido en diez secciones el distrito municipal; nombrada la comision provincial y las municipales del censo; aprobada la creacion de la oficina del mismo, que se establecerá en el gobierno civil, y resultas en principio, todas las cuestiones referentes á material y personal de la indicada oficina.

Algunas de las personas que se encontraron presentes nos manifestaron que

habian salido altamente complacidas de la perfecta unidad de miras de que se vieron animados los concurrentes, así como de lo acertada que estuvo la presidencia de nuestro querido amigo el señor gobernador interino.

Los empleados de la empresa de aguas potables de esta capital, han procedido á cortar los ramales de algunas casas cuyos dueños se habian negado á satisfacer el cánón correspondiente. Dudamos que la empresa esté en su derecho al obrar así, pero sea de esto lo que quiera juzgamos que debian dichos dependientes dejar las cosas en el sér y estado que tenían antes, y no sin recomponer las baldosas de las aceras, como ha sucedido en la calle de Caballeros.

Esperamos que la indicada empresa procurará que sus dependientes repongan las cosas en el mismo estado que tenían antes de proceder á la cortadura de los ramales, cuando recurra á ese estremo.

Consideramos de gran interés para el comercio, la industria, la agricultura y para cuantos vayan á visitar la esposicion general de París, el siguiente anuncio que publica El Consultor, periódico que vé la luz pública en aquella capital:

«AGENCIA HISPANO-AMERICANA, París, 51, rue J.-J. Rousseau, 51, París.—La importancia de las transacciones comerciales é industriales que se preparan por la proximidad de la gran esposicion universal de 1878, ha motivado la creacion en París de una Agencia Central Hispano-Americana.

Esta Agencia tiene por objeto facilitar estas transacciones, viniendo á ser por su organizacion especial un intermediario indispensable: en relaciones directas con todas las fábricas de Francia, y en contacto con todos los depósitos establecidos en esta capital, el comerciante encontrará en nuestra casa los precios y muestrarios de todas las fábricas. Otra de las ventajas que les ofrecemos, es la de mandar gratuitamente á los comerciantes de España y de América, catálogos, tarifas y precios corrientes, encargándose además de la compra de toda clase de mercancías sin retribucion alguna y sin que los precios varien, por pequeño que sea el pedido.

La Agencia (que ya funciona), se encarga de proporcionar todos cuantos datos se deseen en París, de representar á los esponentes, proporcionarles carpinteros, herreros, tapiceros, etc., etc., y todo cuanto necesiten para la colocacion y conservacion de los objetos espuestos. Proporcionar á todos los viajeros las fondes, habitaciones y todo cuanto les sea necesario durante su permanencia en París, sin que por este servicio la Agencia les exija honorarios de ningun género. Basta escribir con anticipacion, incluyendo un sello de cincuenta céntimos (cuando la agencia tenga que contestar y sin él cuando se piden catálogos, tarifas, etc.), para que se les tenga todo preparado, y esperarles en la estacion para ser conducidos á la casa que tengan designada. Los precios varían desde los más elevados hasta los más ínfimos.—Los directores, S. V. Moliner, Esteve y Comp.

Ha llegado á esta capital el primer prestidigitador portugués, Sr. Fonseca, con el propósito de dar algunas funciones de magia y prestidigitacion en el teatro.

El Sr. Fonseca que merced á sus vastos conocimientos en física y química y á su extraordinaria habilidad ha sido condecorado por varios soberanos, viene precedido de tan grande como merecida reputacion.

Estamos seguros que el prestidigitador lusitano sabrá, como lo ha conseguido en todas partes, captarse la admiracion y el aplauso del público castellanense.

Variedades.

Un nuevo libro ha venido á confirmar la reputacion de inteligente que los viajeros, los naturalistas y los poetas han dado al gigante de los animales. Mr. Luis Faccoliot ha publicado en París su segundo Viage al país de los elefantes, lleno de anécdotas curiosas. En una de ellas refiere la habilidad de uno de esos paquidermos, á quien sus dueños dedicaban á la pesca. El elefante, con la mansedumbre de un pescador cachuzado, sostenia la caña sin moverse, despues de sumergir el anzuelo, esperando que se agitase el flotador; cuando éste se movia como para hundirse, el animal alzaba con preserteza la caña, y llamando con alegres ruidos á su amo, le enseñaba el pescado que coleaba en el aire pendiente del anzuelo.

El jardin de Aclimatacion de París acaba de adquirir algunas aves del paraíso, cazadas en Nueva-Gineá por Mr. Leon Leglaize. Los zoólogos dan importancia al hecho, tanto por la dificultad de hacer llegar á Europa esos pájaros de plumas tan virtuosas, poco estudiados hasta ahora, como por lo difícil de adquirirlos vivos, en atencion á que solo se les caza tirándoles, lo cual rara vez permite conservarlos, pues es preciso privarles de la huida hiriéndoles muy ligeramente.

El ave del paraíso pertenece á la familia de los coriostros en el órden de los pájaros; sus plumas son muy apreciadas por la industria, y sirven para los adornos de las damas: su aspecto sería hermoso si no tuviesen las patas tan disformes: los indios se las cortaban al venderlos á los europeos, lo cual hizo creer por algun tiempo que carecian de patas aquellos pájaros vistosos.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 22 de noviembre.

Servicio para el 23.

Parada y principal, Burgos.

Gefa de día, el comandante de la reserva de caballería de esta capital, D. José Biedma Ruiz.

Hospital y provisiones, primer capitán de la reserva de caballería.

Sargento de vigilancia y paseo de enfermos, Castellon.

El oficial encargado del servicio, Centeno.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—San Clemente papa y mártir.

SANTO DE MAÑANA.—S. Juan de la Cruz confesor.

CORREO DE MADRID.

21 de noviembre.

La Gaceta publica una circular del ministerio de la Gobernacion, disponiendo lo siguiente:

1.º En los primeros dias del próximo mes de diciembre se verificará el alistamiento general de todos los mozos que, sin llegar á 21 años, hayan cumplido ó cumplan 20 desde el dia 1.º de enero al 31 de diciembre de 1878, y de los que escediendo de esta edad, sin haber cumplido la de 25 años, no hayan sido comprendidos por cualquier motivo en ningun alistamiento ni sorteo anterior.

2.º En la formacion de este alistamiento se observarán todas las disposiciones del capítulo 5.º de la ley de 30 de enero de 1856, con la variacion de sustituir la

fecha de 1.º de diciembre

1.º de enero que se

3.º La rectificaciorá principio en el p de enero, y se con tivos inmediatos h arreglo á lo dispue la citada ley de 30 niendo presente la en el artículo 12 de mo respecto á la e

4.º El sorteo ge mer domingo del m mamiento y declar el primer dia festivo se á lo dispuesto : dos leyes citadas, demás operaciones nueva resolucio.

5.º Los gobernaremitirán á este m 20 del citado febre do los mozos sorteado debe servir de base tingente que ha de bre las armas, cui tado sea debidamer bado por la comision

—Dice el Diario

«Los equipajes de Puente, que segun de llegar al real siti frido un pequeño p la voluntad de su d dos.»

—De El Parlam

«Decíase esta ma telegramas cifrados marqués de Molins Castillo, y se anun breve la venida á M más á la embajada actual representante ca.»

—A pesar de los guardan los diarios del Consejo de min en la presidencia, h algunas cuestiones tancia que omite to Parece que el fausto ne ocupando la pre la deliberacion de l han ocupado en pr cusion y de otros con la campaña de

—Dice El Parlam

«Vuelve á agitarse ticos la tan debatida xima actitud de los

SECCION RI

Anécdota rigurosamente caballero entulado en amigo nuestro:

—Caballero, le dice pues de algunos cum de don N.

—Muy señor mio: ofrece.

—Sé que V. hizo u que en paz descanse..

—Comprendo; á pe

—No, señor; á ped

—Caballero.... esa

—No es sino una sú

—¿Súplica? Entonc retrato es una caricat

II

—Me lo han dicho es extraordinario.

—La cabeza, en ef pero esa cabeza la cuerpo.

—No importa.

—Es que ese cuerpo

fecha de 1.º de diciembre próximo á la de 1.º de enero que se cita en dicho capítulo.

3.º La rectificación del alistamiento dará principio en el primer domingo del mes de enero, y se continuará en los días festivos inmediatos hasta la conclusión, con arreglo á lo dispuesto en el capítulo 6.º de la citada ley de 30 de enero de 1856, teniendo presente la modificación con enida en el artículo 12 de la de 10 de enero último respecto a la edad de los alistados.

4.º El sorteo general se hará en el primer domingo del mes de febrero, y el llamamiento y declaración de soldados, en el primer día festivo siguiente; sujetándose á lo dispuesto sobre el asunto en las dos leyes citadas, y suspendiéndose las demás operaciones del reemplazo hasta nueva resolución.

5.º Los gobernadores de las provincias remitirán á este ministerio antes del día 20 del citado febrero el estado general de los mozos sorteados en dicho mes, que debe servir de base para repartir el contingente que ha de poner desde luego sobre las armas, cuidando de que dicho estado sea debidamente revisado y comprobado por la comisión provincial.

—Dice el *Diario Español*:

«Los equipajes del Sr. D. Ramiro de Puente, que según *El Imparcial* habían de llegar al real sitio del Escorial, han sufrido un pequeño percance, pues contra la voluntad de su dueño han sido detenidos.»

—De *El Parlamento*:

«Decíase esta mañana que han mediado telegramas cifrados muy estensos entre el marqués de Molins y el Sr. Cánovas del Castillo, y se anunciaba para un plazo breve la venida á Madrid, para no volver más á la embajada de París, de nuestro actual representante en la vecina república.»

—A pesar del estudiado silencio que guardan los diarios ministeriales acerca del Consejo de ministros celebrado ayer en la presidencia, han sido tratadas en él algunas cuestiones de verdadera importancia que omite toda la prensa oficiosa. Parece que el fausto suceso de que se viene ocupando la prensa ha sido objeto de la deliberación de los ministros, que se han ocupado en primer término de esta cuestión y de otros asuntos relacionados con la campaña de Cuba.

—Dice *El Parlamento*:

«Vuelve á agitarse en los centros políticos la tan debatida cuestión de la próxima actitud de los constitucionales, cir-

culando con este motivo varias versiones, algunas tan originales, que no queremos hacer uso de ellas. Nosotros, que creemos estar bien informados, diremos que este partido no ha tomado todavía acuerdo alguno, ni lo tomará hasta la próxima reunión previa.»

—Es indudable que el marqués de Molins ha manifestado al gobierno que está dispuesto á abandonar su cargo actual, á consecuencia de un suceso en que ha intervenido y que no ha tenido el favorable resultado que se deseaba.

—La diputación provincial de Zaragoza solicita de las cortes que se conceda á los establecimientos de beneficencia el derecho de adquirir bienes por herencia, legados, donaciones, etc. Con este motivo el Sr. Romero Robledo ha llamado la atención del ministro de Hacienda sobre la conveniencia de proponer á las cortes una medida legislativa sobre tal asunto.

—Ayer se reunieron en sesión los diputados provinciales de Vizcaya para ocuparse de la manera de dar cumplimiento al decreto publicado há pocos días sobre contribuciones que los iguala á las demás provincias del reino.

Correspondencia particular DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 21 de noviembre de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Las disidencias poco disimuladas que se notan entre los dos periódicos órganos del centro parlamentario, responden á dos tendencias que hay en el mismo.

Los centralistas procedentes del antiguo partido constitucional, no rechazan una inteligencia, y aun la fusión con los constitucionales, si bien no quieren solicitarla hasta tanto que estos hayan vuelto á ocupar sus asientos en las cámaras.

En tal caso, no sería extraño sirviera de intermediario entre centralistas y constitucionales, el general Zavala, partidario acérrimo de la fusión y que no tiene compromisos contrarios ni con unos ni con otros.

Pero al lado de estos centralistas hay otros que por no haber figurado nunca en el partido constitucional, por no conformarse á perder en categoría política ingresando en las filas de este partido, por su espíritu inquieto ó por ambiciones y aspiraciones personalísimas, sino rechazan un acuerdo con los constitucionales para hacerla oposición al gobierno bajo el mismo punto de vista, tampoco quie-

ren que el acuerdo se convierta en ningún caso en fusión que haga desaparecer el grupo centralista.

A los centralistas que no rechazan la fusión, y entre los cuales figuran los señores Alonso Martínez Groizard y otros que han figurado en el partido constitucional antes de la restauración, representa *La Patria*, y á los centralistas que proceden de la unión liberal y nunca han sido sagastinos, como los señores marqués de la Vega de Armijo, Barca y conde de la Padilla, sirve de eco *El Parlamento*.

Si el Sr. Posada Herrera se hubiese decidido á tomar parte activa en la política, la esperanza de que reemplazase más ó menos pronto en la presidencia del Consejo al Sr. Cánovas del Castillo, hubiese acallado estas dos tendencias, apareciendo todo el centro parlamentario con una sola aspiración, pero como el Sr. Posada Herrera no se muestra muy animado para venir á las cortes á hacer una campaña contra el gobierno, y como por otra parte, no existe en realidad motivo alguno para que exista la separación entre los constitucionales que se apresuraron á reconocer y acatar el orden de cosas creado por la restauración y aquellos otros que poco tiempo después hicieron lo mismo, creo que, si como parece indudable, los constitucionales vuelven á las cortes, á pesar de las gestiones que en contrario hagan los centralistas que se oponen á la fusión por miras egoístas, se verifique ésta antes de que termine la próxima legislatura.

En tal caso, el grupo que quede capitaneado por el marqués de la Vega de Armijo, careciendo de la importancia que tiene todo partido, no será obstáculo serio á la marcha del gobierno, ni tampoco á la de las oposiciones dinásticas que pueden con justicia aspirar á ser gobierno.

Despachos telegráficos.

Londres 21.

El *Times* insiste, con referencia á despachos que le dirigen ayer, en que el Vaticano está resuelto á no reconocer el derecho de exclusión en ninguna de las potencias católicas.

París 21.

El periódico la *Repubblica Francesa*, en su número de hoy, dice que ante las pretensiones del serado de ingerirse en asuntos que no son de su incumbencia, y de la negativa del presidente de la república á cambiar de política la cámara, tiene el deber de negarse á votar los presupuestos.

que ya tocaba en la cola.
Temiendo bajar rodando,
gritó ya sin disimulo:
«Que me traigan otro mulo,
que este se me vá acabando.»

Día 23 por la noche, en una plaza de Madrid: las vecinas miran al cielo como si hubiese función en el espacio.

—¿Vé V., señora Blasa? La luna empieza á ocultarse. ¿Quién la tapará?

—Yo lo sé, contesta un chico de diez años: somos nosotros mismos, es decir, la tierra que habitamos, que interponiéndose entre el sol y la luna oscurece este satélite.

—No estás mal satélite, descarado. ¿Crees que somos unas tontas? Vecina, esto quien puede saberlo es el sereno. ¡Francisco! ¿Quiere V. decirnos, V. que habrá visto tantos eclipses, quién tapa la luna?

—Treinta años hace que soy sereno y no he podido verlo, porque sucede siempre por la noche y la luna está muy alta; yo creo que la tapa la misma oscuridad.

—Y esto ¿nos ha de traer algun perjuicio?

—¿Tiene V. mucho que perder, abuela?

«Que no haya presupuestos, añade, mientras que la mayoría no tenga un ministerio que le inspire confianza.»

Londres 21.

El periódico el *Standard*, ocupándose hoy de la cuestión de Oriente, dice que el gobierno inglés debe obrar con la premura que las circunstancias exigen, conforme con las declaraciones hechas anteriormente por lord Derby, respecto á la actitud que tomaría Inglaterra cuando se viesen comprometidos sus intereses.

San Petersburgo 21.

El general Meikoff ha ido á ponerse al frente de las tropas rusas que sitian á Erzerum.

París 21.

Se cree como probable que el nuevo gabinete no responda á una modificación en la actitud del mariscal. Se dice que un gabinete de la derecha Welche-Querthier, seguiría la misma marcha que el presidido por el duque de Broglie afectando un cambio de personas solamente y no de política.

La situación es muy difícil por el desacuerdo que reina en todas partes y particularmente entre el senado y el congreso.

Berlin 21.

El periódico ministerial la *Gaceta de la Alemania del Norte* rechaza toda idea de mediación alemana en la cuestión de Oriente, cuyo proyecto considera incompatible con la sincera amistad que reina entre los gabinetes de Berlin y San Petersburgo.

Londres 21.

Mehemet-Ali tiene ya en Sofía un ejército respetable que tiene orden de tomar la ofensiva inmediatamente.

Atribúyasele el propósito de avituallar á Plewna toda vez que la plaza carece de viveres.

Antivari resiste mucho, así como su fortaleza, por más que han sufrido mucho.

Viena 21.

Se cree que la cámara rumana adelantará la fecha de su reunión anunciada para el 27 próximo, con objeto de arbitrar recursos para el ejército.

El periódico *L'Engyeteries*, órgano del revolucionario Kossouth, ha sido suspendido por ofensas al emperador. Se instruye causa y son varios los detenidos.

No se confirma que Midhat-baja haya escrito al sultan sobre los peligros que traería hacer una paz separadamente con Rusia sin el concurso de las potencias.

Han salido ayer refuerzos para Asia.

—Nada absolutamente.
—Entonces.... pierda V. cuidado.

Un hombre muy pregunton,
al hablarle de una chica
me dijo al punto:—¿Es muy rica?
¿Está en buena posición?
—Si señor repuse al tal,
está de dinero llena,
y su posición es buena,
está siempre horizontal.

Solucion á la charada: MA-TA-CAN.

CHARADA.

De terciá prima es mi traje,
De prima dos el sombrero,
Y he de vestir como el todo
Que cruza el aire ligero.

La solución, en el número próximo.

Imprenta del «Diario de Castellon.»
Medio, 53, bajos.

SECCION RECREATIVA.

I.

Anécdota rigurosamente histórica: Un caballero enlutado entra en casa de un amigo nuestro:

—Caballero, le dice con seriedad, después de algunos cumplidos, soy pariente de don N.

—Muy señor mio: V. dirá qué sé le ofrece.

—Sé que V. hizo un retrato de mi tío, que en paz descanse.... y vengo....

—Comprendo; á pedir explicaciones....

—No, señor; á pedirle ese retrato.

—Caballero.... esa exigencia.

—No es sino una súplica.

—¿Súplica? Entonces V. ignora que el retrato es una caricatura.

II.

—Me lo han dicho, y que el parecido es extraordinario.

—La cabeza, en efecto, es la de su tío; pero esa cabeza la coloqué sobre otro cuerpo.

—No importa.

—Es que ese cuerpo es el de un mono.

—¿Cómo ha de ser? De todos modos, la familia le ruega á V. que nos entregue ese recuerdo. Es el único retrato que tendremos del difunto.

* *

A ELVIRA.

Ya en los cristales de la mar bullente,
El cisne baña su neva: la pluma,
Y el pez cubierto de la blanca espuma,
Rápido gira bajo el sol luciente.
Ya en las regiones del remoto Oriente,
Del ancho espacio entre la densa bruma,
De matices brillantes hay gran suma
Que ornamentan el cielo trasparente.
Mi respeto reciba la hermosura
Que en el mundo do quier todo respira,
Del sér humano hasta la rosa pura;
Mas sobre todo lo que más me admira
Es la inocencia y la gentil figura
Con que Dios te dotó, divina Elvira.

J. Morcillo.

* *

Por una cuesta, Juan Mola,
iba en un mulo subiendo,
y el pobre se iba escurriendo

MEDIO, 53.

En la imprenta del Diario de Castellón se venden grandes cantidades de papel, al peso, al precio corriente.

MEDIO, 53.

LA TISIS vencida por la naturaleza.

GRANDIOSO CUANTO HUMANITARIO DESCUBRIMIENTO DEBIDO A LA CIENCIA.
Canadian Mollen-Coffee.—(Café Mollen del Canadá.)

No es solamente el remedio más eficaz contra la *tisis* que se conoce, sino que sus efectos como pectoral y como regulador del sistema nervioso son maravillosos. Todas aquellas dolencias que atacan al pecho ó al sistema nervioso, como la TOS en todas sus manifestaciones, *catarrros, ronqueras, constipados, etc.*, dolor de cabeza, accidentes, vahidos, debilidad nerviosa general ó local, acedias, ardores, flatos, escrófulas, clorosis, anemia, *raquitismo ó impotencia* pueden y deben tratarse con el CAFE MOLLEN DEL CANADA, bastando algunos días de uso para que desaparezcan las toses más arraigadas y fuertes, así como para que encuentren alivio y alcancen su curacion los organismos, cuyo sistema nervioso se encuentre desequilibrado por cualquiera de las infinitas causas que trasforman la sensibilidad y alteran la salud.

Se vende en las principales farmacias al precio de 40 reales paquete.
Unico depósito en esta provincia, farmacia de D. Vicente Fabregat, Enmedio, 21, Castellón.

DEPOSITO CENTRAL EN MADRID: GONZALEZ Y COMPAÑIA. Pez, 19, 3.
—Pidiendo más de cinco paquetes al depósito central y acompañando el importe en libranza ó letras de fácil cobro, y además el de certificado y franqueo, se hace un descuento de veinte y cinco por ciento.

FUMADORES.

Antes de comprar ninguna clase de papel para cigarrillos, probad primero el famoso y sin rival é higiénico PAPEL DE ALQUITRAN NORUEGO, el único que no daña el aparato respiratorio, y que no contiene ninguna sustancia nociva á la salud del fumador.

Depósito exclusivo en España, calle del Conde del Asalto, número 12, Barcelona.

OBRA NUEVA EL MODERNO DESTILADOR LICORISTA.

Aguardientes, Jarabes, Cerveza y Vinagres.

2,000 fórmulas para toda clase de licores, aguardientes, jarabes, vinos, alcoholes, cremas, ácidos, tinturas, vinagres, ratafias, horchatas, bebidas higiénicas, esencias, mistelas, éteres, bálsamos, néctares. coloracion y aromas de todas clases, con notables *secretos* y *nóciones* útiles para los *cafeteros, droguistas, perfumistas, fabricantes de cerveza, espendedores y cosecheros de vinos.*

Recopilacion de los mejores formularios alemanes, ingleses, franceses y norte-americanos, segun los más recientes adelantos de la quimica, con 4 láminas litografiadas.—Un tomo en 4.º de más de 400 páginas á dos columnas, precio 6 pesetas. Véndense en las principales librerías.

Los pedidos al editor D. Manuel Sauri, plaza Nueva, Barcelona, á quien remitiendo el importe de 6 pesetas en sellos, servirá la obra á vuelta de correo.

ELEMENTOS DE GRAMÁTICA CASTELLANA

REDACTADOS con arreglo á los principios de la Academia española, con explicaciones y ejemplos para facilitar el análisis de la analogía y con nociones de prosodia, ortografía y análisis lógico.

Obra la más completa en su clase de las publicadas hasta el día para las escuelas de primera y segunda enseñanza, y muy útil para las de adultos.

Por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certámen literario y por la junta de Instrucción pública de Tarragona.

En pocos años se han vendido cinco numerosas ediciones de este libro, que, á pesar de la concision con que está escrito, como destinado á los niños, fué adop-

tado de texto en varios institutos y escuelas normales de maestros, inclusa la central de Madrid, cuando la gramática de la real academia no era, como hoy, texto obligatorio y único en la enseñanza pública. Esto prueba hasta la evidencia su mérito intrínseco y la utilidad de su método para la enseñanza de tan importante asignatura.

Véndese á 4 reales el ejemplar en la librería de la viuda de D. Vicente Perales, en esta capital.

En la imprenta de este periódico, Medio 53, se compran libros antiguos de cualquier clase que sean.

SIN COMPETENCIA.

Gran rebaja de precios en CRISTALES PLANOS; se colocan á domicilio.

TUBOS PARA LAMPARAS á Real!!

LAMPARAS de todas clases; se reforman á precios de fábrica.

500 QUINQUES de pared á 10 reales y se REGALAN 3 tubos de cristal.

LOZA DE LA CARTUJA DE SEVILLA se acaba de recibir un gran surtido, todo de primera clase.

CRISTAL HUECO de todas clases y precios.

BRASEROS, BADILAS, GRIFOS y objetos de metal, con rebaja de precios.

CANALES DE ZINC, á real y medio palmo.

CHAPAS y TUBOS plomo, á la mitad de precio.

Viuda de Magin Borjas, Medio, 78.

SE VENDE treinta mesas, dos pianos, una mesa de billar, dos mostradores, siete espejos, ciento cincuenta banquetas, y otros muebles.

Darán razon en el café de España.

FOTOGRAFIA ARTÍSTICA

DE Juan B. Ballester,
Calle de S. Juan, núm. 37, Castellón.

Acaba de abrirse al público este nuevo gabinete fotográfico en donde se hacen retratos de todas clases, al precio corriente en esta poblacion, ó sea, desde 8 reales el primer ejemplar y 2 cada copia en adelante.

Los niños pagarán doble que las personas mayores, por cualquiera clase de retratos que se pidan.

MÉTODO FACIL Y BREVE DE LECTURA.

Aprobado para texto por el gobierno.

POR D. Manuel Meseguer Gonell,

maestro superior, premiado en certámen literario y por la junta provincial de Instrucción pública de Tarragona.

Entre los elogios prodigados por la prensa y los profesores á la bondad de este sencillo método de lectura merecitar con preferencia una frase de don José Roman, maestro de Berge (Málaga) que escribe al autor: «En los doce años que llevo de práctica en la enseñanza jamás he obtenido en la lectura los resultados que en los seis meses que hace tengo adoptado su método.» Merece, pues, la pena de ser ensayado por los maestros que no lo han adoptado todavía, á fin de adelantar lo posible á los discípulos en tan interesante asignatura.

Véndese en la librería de la viuda de don Vicente Perales en esta ciudad, y en Tarragona en las de Gual, Roura y Granell, á diez cuartos ejemplar y diez reales docena. La colección de carteles á 6 reales en papel y 12 en carton.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE ARBORICULTURA

en los Campos Eliseos de Lérida, á cargo de D. Francisco Vidal y Codina. Premiado con medalla de plata de primera clase en la esposicion agricola de Barcelona del año 1872.

Abundante y variado surtido de árboles frutales de superior calidad, forestales, de paseo y de adorno. Arbustos, rosales y toda clase de plantas de flores y vistoso follage para parques y jardines. Magnolias, rhododendros, camelias, azaleas, dafnes, lirios, etc., moreras, olivos, arboquines y vides.

Precios sumamente económicos.
Representante en esta ciudad, D. Tomás Clará.

OJO.

La fotografia de J. R. Sabater, situada en el callejon de la Cárcel, se ha trasladado á la calle de San Juan, núm. 2, junto á las Cuatro-esquinas; donde se hacen toda clase de retratos y reproducciones.

También se iluminan toda clase de retratos.

--Cascarilla Americana--

PERFECCIONADA.

Magníficos polvos impalpables para blanquear, suavizar y embellecer el rostro, superiores á cuantos productos se usan y conocen hasta el día; hacen desaparecer las pecas, manchas, granulaciones, espinillas, erupciones herpéticas y son el mejor cosmético para hacer desaparecer lo tostado del sol á los que se bañan en el mar.

En el tiempo caluroso hasta empolvase con ellos el cuerpo para hacer desaparecer el calor y sentir una frescura admirable.

No confundirla con otros productos que se venden con este nombre. Las cajas llevan en la cubierta el escudo de armas de la Habana, y en la etiqueta que cierra la caja, debajo del prospecto, lleva la firma de su autor.

Se halla de venta en todas las principales perfumerías de Madrid y provincias.

En Castellón de la Plana, comercio de quincalla de D. Juan Miazza Fortis, calle Zapateros, número 21.

VENTA.

En el poblado de Almenara se venden las fincas siguientes:

La casa palacio, cuya superficie, entre lo edificado y patios, comprende 1125 metros cuadrados; local excelente para establecer cualquier fábrica, depósito para encajonar naranja, ó ingenio para fabricar azúcar; cosecha que promete grandes rendimientos en el país.

Igualmente la casa almazara, cuya área comprende, entre la parte edificada y patio 435 metros cuadrados. Y junto al edificio diez hanegadas de huerta que se cederían si conviniese al comprador.

Darán razon, en Almenara calle Mayor, Joaquín Sanz, y en Valencia en la casa calle del Trinquete de Caballeros, n.º 12, entresuelo de la derecha, junto al Milagro.

Una nodriza leche de ocho meses, desea criar en casa los padres de la criatura.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

Por más de un año al ver como de todos trabajos de todos reses de nuestra a lo olvidada que se biernos de siempre

Quien más y q esta industria com queza nacional y crédito de este des

Unos proponen to. Otros escriben

goria de una ciencia que *necesita absol* otras.

En efecto, la in ta la quimica y d gor le son ausiliar

Sin embargo de cimientos, la agric lento desde que al los árabes, herede

nos, de soberbios a sas albercas. Por ó manos de quienes

los usos tradiciona te una riqueza que plicar.

Frente á estas tente, basada en la mayores, se levanta

sentando una teor cipios absolutos, qu cipios se destruyen.

Los que así piens te con la mejor bu errores pueden ser

te todo reflexionar ra apreciar sus com

Los opositores á sientan como base des esenciales.

Es lá una de que ra producir, tener en las plantas que sub

nester para nutrirse elementos faltan, la ó negativa, es la seg

Para los efectos d sienta en absoluto, neralas devuelven á tancias en la neces

esos abonos son los tierra fecunda.

¿Quién puede ne que ignore los remed este caso?

Pero nadie puede absoluta, que los ab del comercio, produ

quiere esponerse á La última escuela que me sorprende:

el maíz, para el alm no tienen en cuenta es tanto como decir

dores de principios f mica.

Cada planta, dicen no especial, y quiere planta aquellas sales encontrado en ella.

cada planta es un lab los procedimientos desconocidos..... Por cloruro de sodio, gpu